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Apoio monumental para 
a conquista da América
Nação rubro-negra faz festa histórica antes do embarque do Flamengo para decisão no Peru

FINAL DA LIBERTADORES
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Torcedores madrugaram e realizaram uma verdadeira festa na porta do centro de treinamento

Alex Ramos

Gabigol e Gabigolzinho foram uma atração à parte no Ninho do Urubu

Alex Ramos

Os torcedores rubro-negros não pararam de cantar e acompanharam o ônibus da delegação do Flamengo até o Aeroporto do Galeão, exigindo muito da Polícia Militar e dos seguranças do clube. O elenco embarcou com atraso, às 16h28
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Witzel cumpre agendas em Niterói e SG
Governador anuncia reforço no policiamento em São Gonçalo e expansão do Niterói Presente para o bairro do Barreto
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Duque de Caxias 
ganha espaço 
para esportes
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Mãe e filha são 
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FILIADO A

Carta do leitor

Sem amor ao próximo
E ainda tem quem apoie o porte de arma. As pessoas que 
usam a arma acham que podem sair matando por aí por 
causa de R$ 1 real, como o caso da moradora de rua em Ni-
terói... que mundo é esse, onde os que vivem em situações 
precárias, valem “menos” que outras pessoas?
Jamilly Pimenta

Vai, time!
É de emocionar ver essa movimentação da torcida pela 
viagem do Flamengo.
Marta Bastos

Mais um feminicídio
Torcemos até o final pela recuperação da Duda, que foi ba-
leada pelo marido em São Gonçalo. Mas, infelizmente, ela se 
foi e deixou para os pais um pedaço dela. Descanse em paz.
Léo Souza

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
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Trens em pauta
na Alerj
As Comissões da Região Me-
tropolitana, presidida pelo de-
putado estadual Waldeck Car-
neiro (PT), e de Transportes da 
Alerj, presidida por Dionísio 
Lins (PP), promovem, nesta 
quinta-feira (21), uma oitiva 
junto à Supervia, Agência Re-
guladora de Serviços Públicos 
Concedidos de Transportes 
Aquaviários, Ferroviários, 
Metroviários e de Rodovias do 
Estado do Rio de Janeiro (Age-
transp) e Secretaria Estadual 
de Transportes, com relação 
à retirada de circulação de 
40 trens do fabricante CRRC 
(consórcio chinês) no Estado 
do Rio e quais efetivas serão 
tomadas para amenizar o 
impacto junto aos usuários. 
“Cobraremos providências 
urgentes, pois os passageiros 
do modal ferroviário estão 
sofrendo um duro impacto. 
Precisamos da solução técni-
ca conclusiva em curto prazo 
para aplacar o impacto junto 
à população. A mobilidade 
é um enorme desafio na Re-
gião Metropolitana”, afirmou 
Waldeck.

Detro recebe certificação

O Departamento de Trans-
portes Rodoviários do Esta-
do do Rio de Janeiro (De-
tro) recebeu nesta semana, 
no Palácio Guanabara, a 
Certificação Internacional 
ISO 9001/2015. Cleber Ri-
beiro Afonso, presidente 

Carlos Magno

do Detro, ressaltou a im-
portância da conquista. 
“Essa certificação padro-
niza todos os processos [...] 
Esse é um legado da nossa 
administração para o Detro 
e que estabelece um marco 
na história do órgão”, disse.

Intervenções artísticas em Niterói
A partir desta sexta-feira (22) 
até o dia 6 de dezembro, a 
cidade de Niterói, na Região 
Metropolitana do Rio, recebe-
rá mais cor em sua paisagem. 
Isto porque a ação inspirada 
no HeartParede vai distribuir 
seis obras de arte em formato 
de coração de 2,5 metros de 
altura - pintadas por três gra-
fiteiros da região - em alguns 
pontos icônicos da cidade, 
como Campo de São Bento, 
Rua Moreira César e Praia de 
Icaraí, Estação Arariboia das 
Barcas, entre outros. A iniciati-
va é do Complexo Hospitalar de 
Niterói (CHN), que encontrou 
na manifestação cultural uma 
forma de comemorar os 446 
anos da cidade, celebrado no 
dia 22 de novembro.

Assinadas por A ndréa 
Paula Stelling, Juliana Fervo 
e Pandro Nobã, artistas locais 
com identidade marcante e 
atuantes na cena urbana e 
em arte de rua, as obras são 
interativas e possuem um sis-
tema de luz e som que simula 
a pulsação do coração. Casa 

Divulgação

HeartParede distribuirá intervenções artísticas em Niterói para comemorar o aniversário de 446 anos da cidade

Fórum de 
Desenvolvimento

A Secretaria Estadual de Desen-
volvimento Econômico, Ener-
gia e Relações Internacionais 
reuniu secretários municipais 
de Desenvolvimento Econô-
mico de diversas cidades do 
Estado do Rio, nesta semana, 
no Palácio Guanabara, durante 
o Fórum Regional de Desenvol-
vimento Econômico. Na opor-
tunidade, foram apresentados 
diversos serviços da pasta e de 
seus órgãos vinculados, como 
Agenersa, AgeRio, Agetransp, 
Codin, DRM, Jucerja, Loterj, 
Procon e do Inea que, segundo 
o Governo do Rio, estão à dis-
posição das prefeituras. Entre as 
principais iniciativas anuncia-
das aos Executivos, estão apoio 
para atração de investimentos, 
suporte para desenvolvimento 
de vocações regionais e oferta 
de linhas de crédito.

instalação conta ainda com 
um totem explicativo sobre 
o conceito da campanha e 
dicas sobre a saúde do cora-
ção, que podem ser acessados 
também através de QR Code, 
que indica onde estão locali-
zadas as demais intervenções. 
A campanha continua nas 
redes sociais, uma vez que a 
ação estimula a população a 
interagir com as obras e com-

partilhá-las usando a hashtag 
#CHNnoCoracaodeNiteroi.

Segundo a diretora-geral 
do CHN, dra. Ilza Boeira 
Fellows, este tipo de manifes-
tação colabora com a saúde 
das pessoas.

“Para o CHN, as manifes-
tações artísticas e culturais, 
em seu sentido amplo, fazem 
parte do equilíbrio para a 
saúde plena do indivíduo. 

Essa campanha faz parte da 
ação social ‘CHN Mais Vida 
- Nosso Coração Bate Mais 
Seguro em Niterói’, por meio 
da qual treinamos institui-
ções em técnicas de Suporte 
Básico à Vida e instalamos 
desfibriladores externos au-
tomáticos. Queremos trans-
formar Niterói em uma ci-
dade segura para o coração”, 
afirma Fellows. 

Niterói ‘de olho
no mar’

Witzel entrega
policiais para SG

A Prefeitura de Niterói, por meio 
da Secretaria Municipal de Fa-
zenda (Sefaz), participa nesta 
quinta-feira (21) da assinatura 
da Carta de Intenções para a 
formação do Cluster Tecno-
lógico Naval de Defesa do Rio 
de Janeiro. O encontro reunirá 
órgãos, entidades e empresas 
ligadas ao Setor Naval de Óleo 
& Gás, acontecerá das 9h às 
17h, no Auditório Tamandaré, 
da Escola de Guerra Naval, na 
Urca, para a realização do 1º 
Seminário Internacional sobre 
Economia do Mar como Política 
de Desenvolvimento, organiza-
do pela Empresa Gerencial de 
Projetos Navais (Emgepron).

O objetivo do documento 
é fortalecer o ambiente de go-
vernança para a área naval e de 
petróleo e gás no entorno da 
Baía de Guanabara. Niterói será 
o único dos sete municípios da 
região, que inclui Rio, Magé, 
Duque de Caxias, São Gonçalo 
Guapimirim e Itaboraí, a partici-
par da cerimônia, que deve con-
tar com as presenças do prefeito 
Rodrigo Neves e da secretária de 
Fazenda, Giovanna Victer. 

O governador Wilson Witzel 
participa, nesta quinta-feira 
(21), da cerimônia de entrega 
de 47 novos policiais para o 7º 
BPM (São Gonçalo), às 15h, na 
Praça Zé Garoto. O batalhão 
está recebendo o maior número 
de policiais por conta da inci-
dência criminal da região.

Após, o governador vai ao 
AgroRJ, o I Encontro de Ações Es-
tratégicas da Agricultura do Es-
tado do Rio de Janeiro, no Praia 
Clube São Francisco, em Niterói, 
no encontro de cooperação téc-
nica para o desenvolvimento do 
setor. Ainda na cidade, no Museu 
de Arte Contemporânea (MAC), 
o governador e a Prefeitura de 
Niterói assinam um Protocolo 
de Intenções para tarifa de inte-
gração aquaviária e anunciam 
a expansão do Niterói Presente 
para o bairro do Barreto. 

CALENDÁRIO DE EVENTOS

 Mostra, que vai contar com dança e teatro, é aberta ao público, das 8h às 16h

Praça Rotary em V. Redonda 
com diversas atividades
A Praça Rotary, em Volta Re-
donda, recebe a Primeira 
Mostra Littera, nesta sex-
ta-feira. A mostra é aberta 
ao público, de 8h às 16h, e 
também vai contar com apre-
sentações de danças, teatro 
e jogral.

Com o objetivo de promo-
ver a leitura como atividade 
social e proporcionar a for-
mação integral dos alunos, 
o projeto, desenvolvido pela 
Secretaria de Educação de 
Volta Redonda, atende mais 
de 14 mil alunos nas salas de 
leitura das escolas. 

A programação conta 
com sete tendas pedagógicas, 
sendo cinco delas abordando 
gêneros textuais trabalhados 
durante todo o ano letivo 
com os alunos. As outras 
tendas serão utilizadas para 
momentos de contação de 
histórias aos visitantes e para 
simular a organização do es-
paço da sala de leitura.

“Gostar de ler e se interes-
sar pelos livros são atitudes 
constituídas. Sobretudo na 
escola que o gosto e o interes-
se pela leitura devem ser in-
centivados”, disse a secretária 
de Educação Rita Andrade.

Divulgação/Prefeitura Volta Redonda 

A Praça Rotary recebe a Primeira Mostra Littera nesta sexta-feira

PROGRAMAÇÃO

22 a 24 de novembro - 2ª edição do Angra Rock
22 de novembro - 21° Encontro da Cultura Negra - Paraty 
22 de novembro - Passeio Histórico - Resende 
22 de novembro - Tributo a Elvis Presley - Petrópolis
23 de novembro a 14 de dezembro - Canta Rio das Ostras 
24 de novembro - Encontro de carros no Terra Santa - Petrópolis 
24 de novembro - 1ª Feira de Talentos do Carangola - Petrópolis 
24 de novembro - I Encontro de Jongueiros e Jongueiras do Município de Magé
25 de novembro - Abertura do Natal de Araruama 
28 a 30 de novembro - Angra Expo 2019
29 de novembro - I Roda de Conversa Quilombola - Magé

Panorama RJPanorama RJ

A P refeit u r a de Te-
resópolis div ulgou a 
data de inscrição para 
o curso de formação 
musical da Escola de 
Música Vi l la-Lobos. 
Ao todo, serão 30 va-
ga s c om i n sc r iç õe s 
gratuitas que vão de 
25 de novembro a 19 
de dezembro no Cen-
tro Cultural Bernardo 
Monteverde. O ingres-
so dos candidatos aos 
cu rsos ocor rerá por 
meio de sorteio no dia 
20 de janeiro de 2020.

Curso em 
Teresópolis

No mês da Consciên-
cia Negra, Paraty pre-
parou o ÀWA Festival 
Sesc da Cultura Negra, 
que conta com uma 
extensa programação 
de concer tos, of ici-
n a s,  apre s ent aç õe s 
musicais e mesas de 
debates ao longo de 
novembro. Nesta quin-
ta-fei ra, acontece a 
Oficina Breaking, que 
visa promover o debate 
e experimentações so-
bre corpo, movimento 
e técnica.

Consciência 
Negra

Mais 
transparência

O Governo do Estado poderá 
ter que divulgar na inter-
net a lista dos cidadãos que 
aguardam atendimento nos 
programas habitacionais do 
estado, caso um projeto de lei 
seja aprovado na Assembleia 
Legislativa do Estado do Rio 
de Janeiro (Alerj). A medida 
proposta pela deputada En-
fermeira Rejane (PCdoB) será 
votada em redação final nesta 
quinta-feira (21).

Segundo a parlamentar, 
o objetivo é dar mais trans-
parência ao processo dos 
programas habitacionais. O 
texto determina, entre outras 
coisas, que seja divulgado 
o número total de inscritos, 
data da inscrição e o número 
da colocação de cada cidadão, 
assim como a relação das 
pessoas já atendidas. 

Feira orgânica em 
Barra do Piraí
No próximo sábado (23), 
acontece a 2ª Feira Orgânica 
Barra Green, em Barra do 
Piraí. Organizada pela Secre-
taria de Agricultura do muni-
cípio, o evento visa difundir 
a importância do orgânico 
para a saúde da população, 
oferecendo aos moradores 
diferentes fornecedores de 
alimentos orgânicos e agroe-
cológicos. 

O objetivo é que o evento 
se torne frequente no muni-
cípio. A feira será realizada 
entre 8h e 14h, na Ponte do 
Vips. 

A primeira edição da feira 
aconteceu em agosto deste 
ano, levando mais de 40 
fornecedores de alimentos, 
além de oferecer degusta-
ção, oficinas e feira de arte-
sãos da região. 
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Segundo a polícia, atirador confessou o crime e alegou achar que era uma tentativa de assalto

Moradora de rua é morta a tiros

Uma moradora de rua foi 
morta a tiros, na madrugada 
do último sábado (16), no 
Centro de Niterói, mas o caso 
foi divulgado apenas nesta 
quarta-feira (20). Segundo 
depoimento de testemunhas à 
polícia, ela teria pedido R$ 1 a 
um pedestre que passava pela 
Rua Barão do Amazonas, es-
quina com a Rua Marquês de 
Caxias, quando ele sacou uma 
arma e efetuou os disparos.

De acordo com imagens de 
câmeras de segurança de um 
estabelecimento, a mulher cai 
no meio da rua enquanto o 
atirador deixa o local do crime 
andando normalmente. A ví-
tima, identificada como Zilda 
Henrique dos Santos Leandro, 
de 31 anos, recebeu os primei-
ros socorros de outra mulher 
e foi levada, pelo Corpo de 
Bombeiros, ao Hospital Es-
tadual Azevedo Lima (Heal), 
mas não resistiu.

Segundo a polícia, o ati-
rador, identificado como 
Aderbal Ramos de Castro, 
foi localizado no condomí-
nio onde mora, também no 
Centro, através de câmeras 

de segurança do Centro In-
tegrado de Segurança Pública 
(CISP) da Prefeitura de Nite-
rói, que fez um levantamento 
dos passos do suspeito nos 
últimos 15 dias. Após ser 
preso, ele confessou o crime 
e alegou achar que era uma 

tentativa de assalto.
A investigação apurou que 

a arma utilizada, um revólver 
calibre 38, que foi apreendido, 
estava em situação regular e 
que Aderbal tinha direito à 
posse, mas não ao porte do 
armamento. A advogada do 

acusado, Daniela Lopes, falou 
com a imprensa e, quando 
questionada sobre o motivo 
que levou o suspeito a adqui-
rir uma arma, ela, demons-
trando irritação, respondeu: 
“Pergunte à Polícia Federal”.

Segundo a advogada, 

Aderbal, além de ter apre-
sentado a versão da suposta 
tentativa de assalto, afirmou 
que ficou com medo da abor-
dagem, pois carregava, em 
sua bolsa, um alto valor em 
dinheiro enquanto estava 
indo abrir sua lanchonete, 
que fica na região da Rodo-
viária de Niterói, por volta de 
5h30 daquele dia. Ela, no en-
tanto, não soube especificar 
quanto. A hipótese da tentati-
va de roubo foi praticamente 
descartada pela polícia.

“Ela [Zilda] se aproximou 
dele, pediu esmola, ele re-
cusou e caminhou por mais 
meia dúzia de passos. Ela foi 
acompanhando ele, mas a 
uma certa distância e insis-
tiu naquele pedido. Ele, de 
súbito, sacou o revólver e deu 
um tiro nela e seguiu como 
se nada tivesse acontecido. 
[...] Ele falou que tinha sido 
assaltado outras vezes. A 
gente já conseguiu identificar 
algumas testemunhas”, disse 
o delegado Bruno Reis, res-
ponsável pelo caso.

De acordo com imagens 
de câmeras de segurança de 
um estabelecimento, que fla-
graram o homicídio, a mulher 
cai no meio da rua enquanto 

o atirador deixa o local do cri-
me andando normalmente. A 
moradora de rua, identificada 
como Zilda Henrique dos 
Santos Leandro, conhecida 
como Néia, de 31 anos, re-
cebeu os primeiros socorros 
de outra mulher e foi levada, 
pelo Corpo de Bombeiros, ao 
Hospital Estadual Azevedo 
Lima (Heal), mas não resistiu.

Uma suposta irmã da ví-
tima, que preferiu não se 
identificar, esteve na porta 
da Delegacia e Homicídios, 
na manhã desta quarta-feira 
(15). “Minha irmã ficava na 
rua mas ela tem casa. Foi 
pedir R$ 1 para comprar pão. 
Ele ameaçou dar tiro e ela 
disse ‘duvido’, e ele deu. Não 
me conformo ele ter tirado a 
vida da minha irmã, se deixar 
ele solto vai matar outras pes-
soas”, disse emocionada.

O atirador está detido, 
com mandado de prisão tem-
porária, na sede da Delegacia 
de Homicídios de Niterói, 
São Gonçalo, Itaboraí e Ma-
ricá (DHNSG), que está in-
vestigando o caso. Aderbal 
responderá pelos crimes de 
homicídio qualificado por 
motivo torpe, além do porte 
ilegal de arma de fogo.

Reprodução

Câmeras de segurança flagraram o momento em que o homem efetua os disparos

Vítor d’Ávila
vitor.davila@ofluminense.com.br

Morre adolescente baleada 
pelo marido em São Gonçalo

A adolescente Maria Eduarda 
Alves Lima, de 17 anos, mor-
reu na manhã desta quarta-
feira (20), no Hospital Alberto 
Torres (Heat), no Colubandê, 
em São Gonçalo. Ela estava 
internada desde a madruga-
da de terça-feira (19), após 
ser baleada na cabeça e em 
uma das mãos por seu mari-
do, Patrick Gomes de Abreu 
Azevedo Silva, na casa onde 
viviam, no bairro do Arsenal.

A confirmação do óbito 
veio através de familiares da 
vítima. Até o momento, não 
foram divulgadas informa-
ções sobre velório e sepulta-
mento. O atirador foi preso, 
ainda na manhã de terça-fei-
ra, por policiais do 12º BPM 
(Niterói), enquanto estava em 
um ônibus da linha 35. Após 
ser capturado, o suspeito foi 
conduzido à 79ª DP (Juruju-
ba), teve um ataque de fúria 
e destruiu partes da distrital.

Patrick precisou ser con-
tido pelos agentes e, após ser 
imobilizado, foi conduzido 
ao Hospital Estadual Azevedo 
Lima (Heal), no Fonseca, em 

Niterói. Em seguida, o rapaz 
foi levado à 75ª DP (Rio do 
Ouro, onde havia sido feito o 
registro do atentado contra 
Maria Eduarda. A jovem deixa 

um filho, de apenas 1 ano, 
fruto do relacionamento de 
três anos com o agressor.

Segundo a polícia, o crime 
aconteceu após uma discus-
são motivada por ciúmes que 
Patrick tinha de seu próprio 
filho. “Ele era possessivo e 
chegou a pedir para a Maria 
escolher entre ele e o próprio 
filho, de apenas 1 ano. O Pa-
trick também tem problema 
com drogas e até pediu para 
que colocasse o próprio filho 
num orfanato”, disse Jonas 
Pereira, marido da tia de Ma-
ria Eduarda.

Patrick, que até então 
respondia por tentativa de 
homicídio, passa a ser réu 
pelo homicídio contra Maria 
Eduarda, que permanece sen-
do apurado pela 75ª DP (Rio 
do Ouro). Ele ainda respon-
derá a outros inquéritos por 
depredação de patrimônio 
público e resistência, pela 79ª 
DP (Jurujuba), e pelo furto da 
arma, que é investigado pela 
76ª DP (Centro).

Vítima estava internada em estado gravíssimo no Hospital Estadual Alberto Torres
Reprodução / Facebook

Morre adolescente baleada pelo marido em São Gonçalo 

Vítor d’Avila
vitor.davila@ofluminense.com.br

Vítimas ficaram por cerca de duas horas em poder dos criminosos

Mãe e filha sequestradas 
na rodovia Niterói-Manilha
Duas mulheres foram se-
questradas, na tarde de 
terça-feira (19), enquanto 
passavam de carro pela Ro-
dovia BR-101, altura do km 
300, em São Gonçalo. Se-
gundo a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF), as vítimas, 
de 30 e 62 anos, ficaram 
por cerca de duas horas em 
poder dos criminosos.

Segundo relatos, as mu-
lheres, que são mãe e filha, 
estavam em um automóvel 
modelo Hyundai Creta, 
quando foram abordadas, 
por volta de 17h15, próxi-
mo ao bairro de Guaxin-
diba. Um dos criminosos 
assumiu o controle  do 
veículo.

Foram roubados tablet e 
celulares, além das senhas 
dos cartões bancários, até 
serem libertadas, por volta 
de 19h30, ainda no mu-

nicípio de São Gonçalo, 
nas proximidades de uma 
comunidade. Mãe e filha 

não sofreram ferimentos. 
A polícia ainda busca os 
criminosos.

Marcelo Feitosa

Abordagem aconteceu no trecho Niterói-Manilha da rodovia BR-101

Preso com 
7,5 quilos de 
maconha na 
mochila
Um passageiro de ônibus 
transportando maconha den-
tro de mochila foi preso pela 
Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) na madrugada desta 
quarta-feira (20). O flagrante 
aconteceu em Seropédica, 
Região Metropolitana do Rio.

Policiais rodoviários fede-
rais faziam blitz no km 207, 
da Dutra (BR-116), quando 
abordaram um ônibus da li-
nha São Paulo/SP para Afonso 
Claudio/ES. Eles encontra-
ram a droga na mochila de um 
homem, de 28 anos. A bolsa 
estava  no bagageiro superior, 
com 7,5 kg de maconha divi-
dida em 11 tabletes.

O passageiro informou 
para os policiais que recebe-
ria R$ 1 mil reais para fazer o 
transporte da droga. A ocor-
rência foi encaminhada para 
delegacia de Polícia Civil de 
Nova Iguaçu.

Reprodução de vídeo

Guarda Ambiental resgata jacaré em Niterói

Guarda Ambiental 
resgata jacaré na RO
A Coordenadoria Ambiental 
da Guarda Municipal de 
Niterói resgatou, na última 
terça-feira (19), um jacaré 
que foi achado em um rio na 
Avenida Central, no bairro 
de Itaipu, na Região Oceâni-
ca. Em seguida, o animal foi 
solto em uma área do man-
guezal do Parque Estadual 
da Serra da Tiririca.

Segundo os agentes, tra-
ta-se de um filhote e não 
chega a ter um metro. Há 
algumas semanas o animal 

havia sido visto por morado-
res em um córrego ao lado 
de um supermercado na 
Avenida Central. Os guardas 
já haviam feito buscas na 
área e hoje conseguiram 
realizar o resgate.

A recomendação dada 
pela equipe da Guarda Mu-
nicipal é que, ao encontrar 
um animal silvestre ou do-
méstico fora do seu habitat 
natural, deve-se acionar o 
Cisp pelo número 153 para 
que o resgate seja feito.

Trens voltam a 
operar até domingo
Dezessete dos 40 trens reti-
rados de circulação da malha 
ferroviária da região metro-
politana do Rio de Janeiro 
voltarão a operar até o pró-
ximo domingo. A informação 
foi divulgada pela Secretaria 
Estadual de Transportes.

Os 40 trens, que repre-
sentam 20% da frota de 200 
composições da malha, fo-
ram retirados de circulação 
na última segunda-feira (18) 
pela Supervia, a empresa 
que administra a rede ferro-

viária. A medida foi tomada 
sob orientação da empresa 
fabricante chinesa CRRC, 
devido a problemas nas 
caixas de tração dos trens.

A retirada dos trens cau-
sou transtornos aos passagei-
ros, já que vários ramais tive-
ram aumento do intervalo na 
circulação das composições. 

Os trens estão passando 
por um processo de manu-
tenção nas caixas de tração 
e estarão disponíveis nos 
próximos dias.

A Polícia Rodoviária Federal 
prendeu dois homens trans-
portando 3,6 quilos de ma-
conha na madrugada desta 
quarta-feira. O flagrante 
aconteceu em Angra dos 
Reis, Costa Verde. Policiais 
rodoviários federais faziam 

blitz no km 473, da BR-101 
(Rio-Santos), quando avis-
taram um carro preto com 
dois ocupantes. Durante 
abordagem, o motorista, 
de 33 anos, e o passageiro, 
de 17 anos, demonstraram 
nervosismo em excesso.

Dupla é detida com maconha 
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primeira vez, assim que o 
Tribunal de Contas autori-
zar o processo.

Segundo Samuca, as em-
presas interessadas no con-
trato emergencial podem 
apresentar propostas até 6 
de dezembro e a viação vai 
assumir 29 linhas urbanas e 
quatro extensões de linha.

“Estamos buscando rea-
lizar a licitação de forma 
definitiva, o edital ainda 
segue em análise no Tribu-
nal de Contas do Estado, 
mas a população não pode 
esperar mais. Por isso, esta-
mos tomando essa medida 

Seus Direitos na

Justiça

Educação Infantil: 
matrícula em creche 

ou pré-escola
Dr. Guaraci de Campos Vianna

Avolumam requerimen-
tos de matrícula em cre-
ches ou pré-escola e há 
uma demanda judicial 
significativa em virtude 
das dificuldades encon-
tradas pelos pais, princi-
palmente os economica-
mente hipossuficientes. 
A questão é relevante e 
tem sido objeto de várias 
indagações por parte 
de leitores assíduos da 
coluna, razão pela qual 
justifica-se a abordagem 
do tema. 

Como sabemos, de 
acordo com os artigos 
205 e 208 da Constitui-
ção Federal, a educação, 
direito de todos e dever 
do estado será promo-
vido e incentivada com 
a colaboração da socie-
dade, visando o pleno 
desenvolvimento da pes-
soa, seu preparo para o 
exercício da cidadania e 
sua qualificação para o 
trabalho.

Embora essa proble-
mática afete os pais que 
trabalham e não tem com 
quem deixar seus filhos, 
é preciso destacar que 
se trata de um direito da 
criança, assegurado em 
vários diplomas legais. 

Destarte,  o art.  54, 
IV da Lei 8069/90 (Es-
tatuto da Criança e do 
Adolescente) disponha 
que é dever do Estado 
assegurar o atendimento 
em creche e pré-escola 
às crianças de 0 (zero) 
à 6 (seis) anos de ida-
de. A Lei de Diretrizes 
e  Bases  da Educação 
Nacional (Lei 9394/96, 
art. 11, V ) preconiza ser 
dever do Município o 
oferecimento de ensino 
em creche e pré-escola, 
a Constituição Federal 
(arts. 30, VI e 211, §2º) 
estabelece ser compe-
tência dos Municípios 
atuar prioritariamente 
na educação infantil e 
no ensino fundamental.

Não obstante isso, 
muitos entes munici-
pais têm se recusado a 
atender esse direito das 
crianças sem recursos 
financeiros, sob a ale-
gação de ausência de 
recursos ,  ou quando 
atendem o fazem em es-
tabelecimento longe da 
residência dos pais. 

Quando isso ocorre, 
aconselha-se a busca de 
uma ação judicial , prefe-
rencialmente através da 
Defensoria Pública que 
atua junto a uma Vara 
da Infância e Juventude, 
com pedido de tutela 
de urgência, pois o mu-
nicípio deve promover 
políticas públicas que 
deem efetividade aos 
preceitos constitucionais 
já mencionados,  com 
absoluta prioridade (art. 
227 CF/88 e art. 4º da Lei 
8069/90, dentre outros).

Com efeito, a Superior 
Corte de Justiça, ao apre-
ciar o direito da criança 
sem recursos financeiros 
em ser matriculada em 
creche pública,  asse-
verou que “compete à 
Administração Pública 
propiciar e assegurar esse 
atendimento – mas não 
cabe ao administrador 
público escolher entre 
prestá-lo ou não, pois 

constitui um dever ad-
ministrativo estabelecido 
em lei de um lado e, de 
outro, o direito assegu-
rado ao menor de ver-se 
assistido pelo Estado. 
A ssim, não há que se 
questionar a intervenção 
do judiciário porquanto 
se trata de aferição do 
cumprimento da exigên-
cia da lei” (REsp 510.598-
SP, Rel. Min. João Otávio 
de Noronha, julgado em 
17/04/2007).

Ne s s a  s e n d a ,  n ã o 
se pode permitir que a 
criança fique obstada 
de exercer seu direito à 
educação, pelo simpló-
rio argumento de que 
há uma lista de espera 
para o acesso às creches, 
sendo notório que cabe 
ao ente público levar a 
cabo políticas públicas 
que deem efetividade 
aos preceitos constitu-
cionais já mencionados, 
mormente em se tratan-
do de acesso à educação 
básica por criança cujos 
genitores não possuem 
condição financeira para 
propiciar esse acesso dos 
filhos em instituições 
particulares.

Po r  r a z õ e s  o bv i a s 
todo direito tem que 
ser assegurado em con-
dições de ser exercido. 
Não adianta agir garan-
tindo um direito que 
não pode ser posto em 
prática (como a matrí-
cula longe da residência 
da criança). Por isso deve 
ser assegurado o direito 
de matrícula em creche 
próximo a residência 
dos pais e, inexistindo 
vagas em instituições 
públicas,  que se faça 
a matrícula em creche 
particular às expensas do 
ente municipal, sob pena 
de incidência de multa 
cominatória.

É preciso ter como 
norte sempre o melhor 
interesse da criança e a 
atuação prioritária da 
municipalidade neste 
seguimento.  Negar  o 
direito à educação às 
crianças em idade pré
-escolar (de 0 a 6 anos) 
significa também negar 
o direito ao trabalho aos 
seus responsáveis legais, 
pois  não tendo onde 
deixar seus filhos, ficará 
um dos genitores (ou 
os dois) impossibilita-
do de exercer atividade 
laborativa, podendo ter 
reflexos na dignidade da 
pessoa humana, outro 
princípio albergado na 
Constituição Federal.   

Envie e-mail com suas dúvidas, opiniões
e sugestões para a coluna. Participe! 
seusdireitos@ofluminense.com.br

Dr. Guaraci de Campos Vianna é 

desembargador do Tribunal de Jus-

tiça do Estado do Rio de Janeiro

Centro de 
apoio LGBT 
em Arraial
do Cabo
 A população LGBT de Arraial 
do Cabo e Região dos Lagos 
passa agora a contar com um 
centro de apoio especializado. 
Foi inaugurado o Centro de 
Cidadania LGBT - Baixada Li-
torânea. Localizado no prédio 
do antigo Fórum, na Prainha, 
o novo CCLGBT contará com 
duas salas para proporcionar 
atendimento jurídico, psico-
lógico e social e também será 
um espaço de mobilização de 
políticas públicas de combate 
à LGBTIfobia.

O novo espaço é resultado 
da parceria entre Governo 
do Estado do Rio de Janeiro, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Social e Direitos Humanos 
(SEDSODH), e Prefeitura de 
Arraial Do Cabo. O subsecre-
tário estadual de Promoção, 
Defesa e Garantia dos Direitos 
Humanos, Thiago Miranda, 
destacou a parceria entre 
governos do estado, do mu-
nicípio e movimento social.

A atual vila olímpica do município da Baixada será totalmente reformada

Duque de Caxias vai ganhar 
novo complexo esportivo
A Prefeitura de Duque de 
Caxias inicia nos próximos 
dias as obras de reforma da 
Vila Olímpica, um dos maio-
res complexos esportivos do 
estado. O lançamento ofi-
cial aconteceu esta semana, 
com a presença do prefeito 
Washington Reis e do secre-
tário municipal de Esporte e 
Lazer, Sérgio Corrêa, além de 
autoridades, frequentadores 
do local e participantes do 
programa Aqui tem Esporte, 
que beneficia cerca de 10 mil 
pessoas nos quatro distritos. 
Na ocasião, foi anunciada 
também a construção do gi-
násio mais moderno da Baixa-
da Fluminense, em Santa Cruz 
da Serra, que poderá receber 
competições regionais.

Palco de grandes espetá-
culos esportivos e uma verda-
deira fábrica de campeões, a 
Vila Olímpica será reformada 
com recursos federais e mu-
nicipais. O complexo vai ga-
nhar nova pista de atletismo, 
campo de futebol de grama 
sintética e iluminação em 
LED, além da revitalização 
das quadras externas (vôlei, 
basquete e tênis), das arqui-
bancadas, vestiários e acade-

mia de ginástica, entre outras 
melhorias. As obras serão 
iniciadas pela restauração dos 
muros. Com a reforma, a Vila 
Olímpica poderá voltar a rece-
ber competições estaduais de 
várias modalidades.

A última obra no local 
aconteceu em 2007, no primei-
ro governo do prefeito Washin-
gton Reis, quando o campo de 
grama natural foi revitalizado 
e as arquibancadas restau-
radas. Na época, o secretário 

municipal de Esporte e Lazer 
também era o atual gestor, 
Sérgio Correa. Graças ao pro-
grama de melhoria dos espa-
ços públicos esportivos e de 
lazer também está passando 
por reforma e modernização 
o centro esportivo Samucão, 
no bairro Parque Paulista, no 
terceiro distrito.

“Esse é um momento de 
felicidade para todos. Depois 
de muitos anos, consegui-
mos recursos para reformar 

a Vila Olímpica que, dentro 
de poucos meses, vai poder 
atender melhor os atletas. 
Vamos inaugurar o novo 
complexo esportivo com 
uma grande festa no mês de 
abril do ano que vem para 
comemorar também meu 
aniversário”, disse o prefeito 
Washington Reis.

O prefeito também afir-
mou que toda a região será 
revitalizada e vai ganhar ilu-
minação de LED. “Vamos me-
lhorar a segurança em Duque 
de Caxias com a instalação 
de 500 câmeras de monitora-
mento, através do programa 
Caxias Cidade Inteligente”, 
completou o prefeito que des-
tacou também as melhorias 
na área de saúde.

“Com recursos federais, 
pretendemos construir um 
hospital de alta complexida-
de na Rodovia Washington 
Luiz, próximo à Refinaria 
Duque de Caxias. Também 
vamos inaugurar um centro 
de oncologia no Hospital Dr. 
Moacyr Rodrigues do Carmo 
e um centro de imagem para 
atender aos moradores de 
toda a Baixada Fluminense”, 
destacou Washington Reis.

Gabriel Mendes/Divulgação Prefeitura de Duque de Caxias

A Vila Olímpica de Duque de Caxias vai ganhar uma nova pista de atletismo

Convocação para linhas de ônibus terá contrato em caráter emergencial

Volta Redonda lança novo 
edital para transporte público

Foi publicado no site ofi-
cial da prefeitura de Volta 
Redonda, na última terça-
feira, dia 19, o edital de Cha-
mamento Público 031/2019, 
que trata da concessão do 
serviço de transporte coleti-
vo das linhas que, atualmen-
te, são operadas pela viação 
Sul Fluminense. O contrato 
será de caráter emergencial, 
com permissão operação de 
até 180 dias.

Em maio deste ano, o 
prefeito Samuca Silva de-
cretou a caducidade da 
concessão das linhas da 
Sul Fluminense por con-
ta do grande aumento de 
reclamações do serviço 
prestado pela empresa. A 
licitação das linhas da Sul 
Fluminense é inédita, já 
que o contrato anterior era 
uma delegação do serviço 
antes da lei de concessões. 
Com isso, Volta Redonda 
está próxima de efetuar 
licitação nas linhas pela 

de forma emergencial, para 
dar um retorno rápido a 
população de Volta Re-
donda que precisa de um 
transporte de qualidade”, 
comentou o prefeito.

O prefeito destacou que, 
após o prazo final de re-
cebimento de propostas, 
a empresa deverá iniciar 
a operação na cidade de 
forma imediata, com prazo 
máximo de 40 dias.

A empresa que apresen-
tar condições de assumir 
as linhas mais rapidamente 
terá pontuação diferenciada 
dentro do edital. A empresa 
que tiver condição de iniciar 
a operação mais rápido tem 
pontuação maior. Se duas 
empresas empatarem nesse 
tempo, a diferença será na 
idade da frota de veículos. 
Isso vai fazer com que o ser-
viço comece o mais rápido 
possível e que possamos dar 
um retorno rápido a popula-
ção”, completou Samuca.

Sarampo: 
Macaé fará 
novo Dia D 
de vacinação 
A Secretaria de Saúde de 
Macaé realizará no dia 30 de 
novembro mais um dia D de 
vacinação contra o sarampo. 
Desta vez, o público-alvo 
são adultos com idade até 49 
anos que ainda não tenham 
recebido a vacina. O atendi-
mento no sábado, das 8h às 
17h, busca facilitar o acesso, 
ampliando a cobertura vaci-
nal da população. 

No primeiro dia D da cam-
panha, em 19 de outubro, a 
imunização foi voltada para 
o público infantil, quando 
foram vacinadas 344 crianças 
de seis meses a menores de 
cinco anos.

Em Macaé, a vacinação 
tem sido realizada em ambos 
os públicos, infantil e adulto. 
Por esta razão, o município 
não iniciou uma segunda 
fase, dando apenas segui-
mento ao trabalho de imu-
nização que foi intensificado 
desde o início da campanha, 
no começo de outubro.

Empresas 
interessadas na 
disputa têm até 
6 de dezembro 
para entregar 
propostas
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Não haverá mudança na política cambial, segundo presidente do BC

Banco Central será mais 
cauteloso com os juros 

Qualquer decisão sobre a 
taxa Selic – juros básicos da 
economia – depois deste ano 
deverá ser tomada com cau-
tela, disse, nesta quarta-feira, 
o presidente do Banco Central 
(BC), Roberto Campos Neto. 
Em audiência na Comissão 
Mista de Orçamento do Con-
gresso, ele disse que a auto-
ridade monetária será mais 
prudente em 2020.

“O Copom [Comitê de 
Política Monetária] cortou a 
Selic para 5%. Deixamos in-
dicado que entendemos que 
é possível fazer mais um mo-
vimento de igual magnitude 
e entendemos que qualquer 
movimento adicional tem 
que ser feito com cautela”, 
declarou Campos Neto.

Ao reduzir a Selic para 5% 
ao ano, no menor nível da 
história, o próprio Copom 
tinha indicado que os juros 
básicos sofrerão mais uma 
redução para 4,5% ao ano na 
próxima reunião do órgão, em 
dezembro.

Inflação – Sobre a alta do dólar 
nas últimas semanas, Campos 

Neto disse que o Banco Central 
não mudará a política cambial 
e só tomará alguma providên-
cia caso a desvalorização do 
real afete a inflação, refletindo-
se nos preços. Ele reiterou que 
o principal instrumento para 
segurar os preços continua a 
ser a taxa Selic, não interven-
ções no câmbio.

“O importante para gente é 
como o câmbio alimenta o ca-
nal de inflação. Eu disse que o 
importante é ver se esse movi-
mento de câmbio está fazendo 
que a expectativa de inflação, 
na frente, seja elevada, porque 
isso acaba contaminando a 
curva de expectativa da infla-
ção e, se isso estiver aconte-

cendo, obviamente temos que 
agir, e me referi aos juros e não 
ao câmbio”, disse.

Em audiência, anteontem 
(19), na Comissão de Assun-
tos Econômicos do Senado, 
Campos Neto declarou que a 
inflação está em níveis baixos 
e estável no curto, médio e 
longo prazo.

Polarização – O presidente 
do BC também comentou 
que a polarização política e a 
guerra comercial entre Estados 
Unidos e China têm afetado 
investimentos em todo o pla-
neta. Segundo ele, o Brasil, 
assim como outros países, tem 
sido vítima de uma conjuntura 
internacional complicada, que 
desacelera o comércio e o cres-
cimento econômico globais.

“Tem um tema muito im-
portante também, além da 
guerra comercial, da ten-
são comercial, que é o tema 
geopolítico que nós estamos 
vendo em diversas partes do 
mundo, a polarização políti-
ca. Tudo isso tem afetado os 
investimentos de uma forma 
mais definitiva”, comentou.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

O presidente do Banco Central, Roberto Campos Neto, falou no Congresso

Operação Wanderlust cumpre mandados de prisão e de busca e apreensão 

PF desarticula quadrilha de 
tráfico internacional de drogas
Uma organização criminosa 
especializada no envio de co-
caína para a Europa através 
de aeroportos internacionais 
do País e no tráfico de haxixe 
para o Brasil foi desarticula-
da pela Polícia Federal (PF), 
nesta quarta-feira (20). As 
ações fazem parte da Ope-
ração Wanderlust, que teve 
início nas primeiras horas 
da manhã.

Cerca de 200 policiais 
federais cumprem 40 man-
dados de prisão e 40 de busca 
e apreensão nos estados do 
Rio Grande do Sul, Santa 
Catarina, Paraná, São Paulo, 
Rio de Janeiro, Minas Ge-
rais, Mato Grosso, Paraíba, 

Amazonas e no Distrito Fe-
deral. Também são execu-
tadas ordens judiciais para 
apreensão de 40 veículos, 
(embarcações, caminhões, 
automóveis e motocicletas) 
e o sequestro de bens com 
valor estimado em mais de 
10 milhões de reais.

As investigações inicia-
ram em março de 2019 e 
identificaram que a organi-
zação criminosa, a partir de 
Caxias do Sul, no Rio Grande 
do Sul, e de Curitiba, no 
Paraná, recrutava mulheres 
em diversos estados do país 
para atuarem como “mulas” 
no transporte da droga para 
a Europa.

No decorrer do inquérito 
policial foram realizados 
diversos flagrantes em ae-
roportos brasileiros e no 
exterior, com 25 pessoas 
presas em flagrante, seis de-
las em Lisboa, em Portugal, 
e quase duas toneladas de 
drogas apreendidas. Em uma 
das ações, a Polícia Federal 
interceptou em João Pessoa, 
na Paraíba, uma carga de 1,6 
tonelada de haxixe em um 
veleiro que havia partido do 
Marrocos, na África, que foi 
a maior apreensão da droga 
pela Polícia Federal.

A Operação contou com 
o apoio da Adidância da Po-
lícia Federal em Portugal.

PRF apreende 
duas carretas 
com R$ 6 mi 
em cigarros 
A Polícia Rodoviária Federal 
apreendeu 1,2 milhão de 
carteiras de cigarro em duas 
ações terça-feira e ontem, na 
região de Guaíra, oeste do Pa-
raná. Somadas, as duas cargas 
contrabandeadas do Paraguai 
têm valor de mercado estima-
do em R$ 6 milhões.

Uma das cargas apreen-
didas estava escondida, sob 
uma camada de milho, em 
uma carreta abordada pelos 
policiais rodoviários, no pe-
rímetro urbano de Guaíra. 
A outra apreensão ocorreu 
na BR-163, no município de 
Toledo. Dentro de um cami-
nhão-baú, tipo frigorífico, os 
policiais descobriram 600 mil 
carteiras de cigarro..

Informe
i n f o rme@of l um i n en s e.c om.b r

Bolsonaro defende 
excludente de ilicitude
O presidente Jair Bolsonaro anunciou o envio, ao 
Congresso Nacional, de projeto que amplia o conceito 
de excludente de ilicitude, previsto no Código Penal, 
para agentes de segurança em operações. Ao deixar o 
Palácio da Alvorada na manhã de ontem, Bolsonaro 
explicou que o objetivo é “dar meios para o policial 
agir” durante confrontos sem responder criminal-
mente. Segundo o presidente, o projeto abrangeria 
todas as áreas de segurança: Forças Armadas, Polícia 
Federal, Polícia Rodoviária Federal (PRF), polícias civis 
e militares. Bolsonaro condicionou ainda a autorização 
de operações de Garantia da Lei e da Ordem (GLO) à 
aprovação do projeto.

Abertura da economia será gradual
O processo de abertura da economia brasileira será 
gradual, afirmou ontem o ministro da Economia, Paulo 
Guedes, após almoço com parlamentares em Brasília. 
“Eu estava dizendo aos parlamentares, e também aos 
industriais, que não se assustem com esses acordos 
comerciais que estamos conduzindo. Isso é um processo 
gradual. Não vamos soltar a indústria estrangeira em 
cima da indústria nacional antes de nós simplificar-
mos impostos. Reduzimos os juros, tudo isso estamos 
fazendo. É uma abertura gradual. É irreversível, mas vai 
ser gradual e vai ser feita em cima de energia barata, de 
custos de logísticas mais baratos”, disse.

Multinacional anuncia investimentos
O presidente do conselho de administração do Grupo 
América Móvil, Carlos Slim Domit, se reuniu ontem com 
o presidente Jair Bolsonaro, no Palácio do Planalto, e 
anunciou investimentos de R$ 30 bilhões no Brasil ao 
longo dos próximos três anos. A multinacional contro-
la, no país, as empresas Claro e NET e, recentemente, 
adquiriu também o controle da Nextel, por cerca de R$ 
3,5 bilhões. Os recursos serão aplicados principalmente 
na ampliação das redes e da infraestrutura necessária 
para o desenvolvimento de novos serviços e também 
soluções para armazenamento de dados em nuvens.

Maia condena ato de violência
O presidente da Câmara dos Deputados, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), voltou a condenar, nesta quarta-feira (20), 
a destruição, pelo deputado Coronel Tadeu (PSL-SP), 
de uma placa contra o genocídio negro, ontem (19). 
A arte do cartunista Carlos Latuff é parte de uma 
exposição sobre o Dia da Consciência Negra, come-
morado ontem. Rodrigo Maia condenou a violência 
e afirmou que o gesto não pode virar um precedente 
para outros atos semelhantes, porque desrespeita a 
livre manifestação artística na Câmara.

PEC da prisão
em 2ª instância
A Comissão de Constitui-
ção e Justiça da Câmara dos 
Deputados aprovou ontem, 
por 50 votos favoráveis e 
12 contrários, o relatório 
da proposta de emenda à 
Constituição (PEC 199/19) 
que permite a prisão após 
condenação em segunda 
instância. Agora a PEC se-
gue para a Comissão Espe-
cial da Casa.

Salvaguardas 
tecnológicas
O governo publicou decre-
to oficializando o Acordo 
de Salvaguardas Tecnológi-
cas entre os governos brasi-
leiro e dos Estados Unidos. 
O nome técnico designa 
o termo envolvendo a ex-
ploração da base espacial 
da cidade de Alcântara, no 
Maranhão, para atividades 
espaciais por companhias 
estadunidenses. 

O Corpo de Bombeiros 
de Minas Gerais locali-
zou, ontem, um corpo 
nas buscas de vítimas do 
rompimento da barra-
gem da Vale na cidade de 
Brumadinho, em Minas 
Gerais. Ele foi encontrado 
a 5,5 quilômetros da bar-
ragem B1. Uma perícia 
vai verificar se o corpo 
encontrado se trata de 
vítima do rompimento 
da barragem. 

O ministro do governo in-
terino da Bolívia, Arturo 
Murillo, divulgou ontem 
um áudio que atribuiu 
a Evo Morales no qual 
ele, supostamente, dá 

instruções para que seus 
apoiadores sigam com 
bloqueios nas estradas 
do país para impedir a 
distribuição de alimentos 
e combustíveis. O minis-
tro afirmou que entrará 
com uma representação 
internacional contra Mo-
rales por crimes contra a 
humanidade. 

Começou ontem o pe-
ríodo de mobilizações 
denominado “21 dias de 
ativismo pelo fim da vio-
lência contra as mulhe-
res”. A jornada tem como 
objetivo dar visibilidade 
a iniciativas de combate 
a esse tipo de prática.

CURTAS

Geração de energia em debate
Deputados discutiram ontem, em audiência pública na 
Comissão de Fiscalização Financeira da Câmara dos De-
putados, em Brasília, a regulamentação da chamada ge-
ração distribuída de energia elétrica, modalidade na qual 
os consumidores podem gerar a própria energia elétrica 
em suas residências. A audiência ocorreu um dia após a 
Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) anunciar a 
prorrogação do prazo final para os interessados partici-
parem da consulta pública sobre o tema. Os interessados 
agora têm até 30 de dezembro para enviarem sugestões.
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Fotos premiadas
Também nesta quinta (21), a partir das 19 ho-
ras, acontece a abertura da exposição “Chan-
delier Kitihawa” por ocasião do Dia da Cons-
ciência Negra, onde o fotógrafo francês Nicolas 
Henry mostra a história da escravidão entre 
África e Américas, através de contos por ima-
gens, que misturam ficção e realidade. A mos-
tra fica em cartaz na Aliança Francesa de Bota-
fogo, até 30 de fevereiro de 2020.

No próximo dia 3, às 18h30, no Centro Cultural dos Correios, a artista Paula Klien lança sua exposição FLUVIUS, com 

curadoria de Denise Mattar, e obras que se caracterizam através da utilização incomum do nanquim. Depois de expor, em 

Berlim, Londres e Buenos Aires, a artista apresenta 50 obras em sua individual que fica até o dia 26 de janeiro de 2020. 

Na foto, a artista Paula Klien em fotos com obras de trabalhos anteriores. 

Divulgação

Astronomia no palco

Arroz de pato

Sábado (23), estreia no Teatro Petra Gold, 
no Leblon, a peça infantil Creme do Céu, 
às 11 horas, e fica em temporada sempre 
aos sábados e domingos, até o dia 22 de de-
zembro. A queda acidental de uma estrela 
na Terra é o ponto de partida para o espe-
táculo que fala de astronomia misturando 
dança, teatro e videoarte.

Cinema de borbulhas
E não para por aí, o evento conta com um ci-
nema ao ar livre com curadoria da cineasta 
Malu de Martino e exibição de filmes sobre o 
universo dos espumantes e champanhes, as 
grandes estrelas do evento.

Sparkling Festival

Rótulos para o verão

Gastronomia e vinhos

Parque Piratininga
Nesta quinta (21), o prefeito Rodrigo Neves 
fará o lançamento do Projeto Parque Orla 
Piratininga, no auditório do Museu de Arte 
Contemporânea (MAC), às 15h. Projeto que 
pretende mudar a dinâmica social e am-
biental no entorno da Lagoa de Piratininga.

O Sparkling Festival chega junto com o ve-
rão para exaltar e apresentar diversos rótu-
los de espumantes e vinhos rosés e brancos, 
que são a cara da estação. O evento aconte-
ce nos dias 23 e 24 de novembro, na Marina 
da Glória, no sábado das 11h às 22h e no do-
mingo das 11h às 21h.

O evento contará com mais de 350 rótulos dis-
poníveis em cerca de 30 vinícolas brasileiras 
e importadoras. Entre as participantes confir-
madas estão Hiragami (SC), Cão Perdigueiro 
(RS), Barokes Wine (Austrália), Vale do Goethe 
(SC), Cuvée Sidoine (França), 1808 (Portugal), 
Vinícola Ionis (Itália), entre outras.

Além disso, o evento contará com restauran-
tes premium, foodbikes e produtores arte-
sanais com pães, queijos e outras delícias. E 
mais, o evento é aberto ao público de forma 
gratuita, sendo apenas a área de degustação 
dos vinhos cobrada a parte, onde o partici-
pante ganha um taça de cristal e degusta os 
rótulos disponíveis. Para os amantes do extinto Antiquarius, no 

Leblon, que ficaram sem poder saborear os 
deliciosos Arroz de Pato e Bacalhau Espiri-
tual da casa, a delicatessen Casa da Azeitona 
está oferecendo os pratos em uma parceria 
com o Entre Amigos, grupo de profissionais 
que faziam parte da cozinha do restauran-
te. As receitas agora podem ser deliciadas ou 
encomendadas através da deli de Botafogo.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Vinte e dois de novembro é dia do chef Daniel Pinho 
mudar de idade. 

 A Quem também faz aniversário nesta sexta-feira é 
o empresário Rodrigo Alvite, que está à frente do H 
Hotel Niterói. 

“I Salão do Leitor – Niterói Cult” ocupa o Solar do Jambeiro, em 4 dias inteiros de programações literárias

Evento aproxima autores e leitores

As comemorações pelo ani-
versário de Niterói continuam 
com o “I Salão do Leitor - Ni-
terói Cult”, que vai ocupar o 
histórico Solar do Jambeiro 
com diversas atividades lite-
rárias e com as presenças de 
alguns dos mais importantes 
autores, artistas e pensado-
res brasileiros, que vão falar 
de humor, política, futuro, 
cinema, quadrinhos, escrita, 
conto, prosa e poesia, sempre 
pautados pelo protagonismo 
do leitor, o “consumidor final”.

Na programação, nomes 
como Paulo Lins, Roberto 
DaMatta, Claudia Nina e Cris-
tiane Costa (21/11); Laura 
Carvalho, Marcelo Mouti-
nho,  Luiz Ruffato, Ana Maria 

Gonçalves, Cristian Brayner, 
Samuel Abrantes e Flávia 
Oliveira (22/11); Marco Luc-
chesi, Ricardo Aleixo e Claufe 
Rodrigues (23/11) e Rosane 
Svartman, Eliane Alves Cruz, 
Otávio Jr, Luciana Bezerra e 
Luciano Vidigal (24/11).

Paralelos aos encontros, 
há o palco aberto e “farmácia 
literária”, batalhas poéticas em 
rodas de rima e slams de poe-
sia, sarau, feira de HQs, oficinas 
da escola de desenho Animator 
Studio e contação de histórias, 
além de atividades para crian-
ças e idosos oferecidas pela 
Biblioteca Parque de Niterói.

Com a proposta de ofe-
recer ao leitor um encontro 
mais próximo e acessível com 
autores e artistas, o evento 
proporciona ao público um 
amplo espaço para a fala e 

estar aberto o tempo todo e de 
livre acesso para poesia, prosa, 
recados e manifestos do públi-
co e convidados.

Outra atividade proposta 
para os leitores é a “Pharmácia 
de Encantamentos”, uma “far-
mácia literária”, onde boticá-
rios especialistas da Biblioteca 
Parque vão fazer atendimento 
literário-farmacêutico, com 
prescrição de livros (cuidado 
com os tarja-preta!).

Em parceria com o Ani-
mator Studio, referência na 
formação em desenho e ani-
mação, vai haver, ainda, uma 
exposição de quadrinhos aber-
ta durante o Salão, e feira de 
quadrinistas independentes 
no fim de semana. Oficinas de 
história em quadrinhos, man-
gá, animação em stop motion 
e brush lettering (de 21 a 24, 

com turmas das 10h às 12h 
e das 14h às 16h, com vagas 
limitadas) complementam a 
programação.

E não para por aí. Música 
com o coletivo UjimaGang  
leva para o Salão do Leitor 
uma edição especial do Baile 
da UG, com roda de rima e DJs 
animando a sexta-feira com 
hip-hop, trap, funk, samba e 
soul, nos Jardins do Solar do 
Jambeiro, no dia 22, às 20h.

Todas as atividades do 
I Salão são gratuitas e têm 
como eixo o leitor e o ler, expe-
rimentado nas mais diversas 
formas, sem hierarquias ou 
disciplinas. 

O Solar do Jambeiro fica na R. Pres. Do-

miciano, 195 - Ingá, Niterói. De 21 a 24 de 

novembro das 10h às 22h. Entrada franca.

Divulgação / Cris Isidoro

Grandes autores participam de festa literária com foco no público leitor

Espetáculo Violão Orixá reunirá Monarco e outros bambas em torno do violonista

Homenagem a João de Aquino na 
Sala Nelson Pereira dos Santos

Nesta sexta (22), a Sala Nel-
son Pereira dos Santos, em 
São Domingos, recebe o 
espetáculo “Violão Orixá – 
Homenagem ao Mestre João 
de Aquino”, às 20h.

Os cantores Monarco, Áu-
rea Martins, Biro e Marcelle 
Motta e o percussionista 
Esguleba fazem parte dessa 
apresentação inédita que co-
memora não só os 74 anos de 
João de Aquino, mas também 
o aniversário de Niterói.

O violonista faz parte da 
história da música brasileira 
e o espetáculo celebra suas 
particularidades. Ele carre-
ga em sua carreira prêmios 
como o Disco de Ouro, Prê-
mio Sharp, Chave de Ouro e 
Festival da Música.

João se apresentou di-
versas vezes como solista no 

Madison Square Garden e 
atuou como produtor musi-
cal em grandes gravadoras, 
como Odeon, Continental, 
Warner e CBS.

A Sala Nelson Pereira dos Santos fica 

no Centro Petrobras de Cinema, na  Av. 

Visconde do Rio Branco, 880, em São 

Domingos, Niterói. Sexta-feira (22), às 20h. 

Preço: R$ 20 (inteira). 

Cris Vicente / Divulgação

Na ocasião será comemorado o aniversário do premiado João de Aquino

Releituras de clássicos
O projeto Festival de Verão 
- Arte na Rua Jazz & Blues, 
realizado no Bar da Máfia, 
em Itaipu, traz nesta quinta-
feira (21), às 20h, a cantora 
e atriz Taryn em sua perfor-
mance vocal influenciada 
pelas grandes cantoras do 
jazz. No repertório, clássi-
cos de estrelas como Billie 
Holiday e Aretha Franklin.

O Bar da Máfia fica na Estrada Francisco 

da Cruz Nunes, 9.777 - Itaipu - Niterói. 

Quinta (21), às 20h. Entrada franca. 

Telefone: 2609-6524.

O espetáculo “Parem de 
falar mal da rotina” rees-
treia nesta quinta-feira 
(21), no Teatro João Cae-
tano, centro do Rio, às 17h.

O monólogo é apresen-
tado pela poetisa, jornalis-
ta e escritora Elisa Lucin-

da. Em um tom informal, 
ela traz 56 personagens 
que expressam os senti-
mentos mais simples do 
cotidiano.

Até 15 de dezembro, 
com ingressos a R$ 50 (intei-
ra). Classificação 12 anos.

Elisa Lucinda reestreia monólogo

Divulgação

Taryn interpreta grandes nomes do 

jazz em noite temática em Itaipu

Chico, Posada 
e Mantuano
Nesta quinta-feira (21), o 
Teatro da UFF recebe o Pro-
jeto Música Livre, dessa vez 
com a participação de Chico 
Chico, João Mantuano e Po-
sada, às 20h.

Filho de Cássia Eller, Chico 
Chico se une a outros jovens 
artistas para uma apresenta-
ção repleta de canções auto-
rais, que passeiam pelo rock 
e folk até o samba e a MPB.

O Teatro da UFF fica na Rua Miguel de Frias 

9, Icaraí. Quinta (21), às 20h. Preço: R$ 30 

(inteira). Telefone: 3674-7515.

Divulgação

Ulisses Dávila
ulisses.davila@ofluminense.com.br

troca de ideias. Para participar 
das mesas da programação 
principal e oficinas, basta se 
inscrever através do endereço 
eletrônico bit.ly/vemprosalao.

E o público está convidado a 
participar ativamente. Antes de 

cada encontro da programação 
principal, tem o “Minuto do 
leitor”, onde os visitantes ocu-
pam o palco para falar sobre 
os temas propostos e suas ex-
periências como consumidor 
de cultura. Um microfone vai 
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PRÓXIMOS JOGOS

N o  ú l t i m o 
a m i s t o s o  d e 
2019, disputa-
do na ma n hã 
de terça-feira, a 
Seleção Brasi-
leira ganhou da 

Coreia do Sul por 3 a 0. Para 
o técnico Tite, o duelo reali-
zado em Abu Dhabi marca o 
final de um período de chan-
ces e experiências conduzi-
dos no time nacional.

“Encerramos a fase de 
oportunidades, mudanças, 
modificações de sistema e 
de oportunizar nomes. Ago-
ra, termina esse ciclo para a 
gente ter condições de pro-
jetar competições, porque a 

necessidade de desempenho 
e resultado existe”, afirmou 
Tite, já que as Eliminatórias 
começam em março de 2020.

A vitória sobre a Coreia 
do Sul marcou o fim de uma 
série de cinco partidas con-
secutivas sem vitória. Nos 
jogos anteriores, a Seleção 
Brasileira viveu jejum contra 
Colômbia (2 x 2), Peru (0 x 1), 
Senegal (1 x 1), Nigéria (1 x 1) 
e Argentina (0 x 1).

“De resultado, não (estou 
satisfeito). Minha expecta-
tiva era de melhores resul-
tados”, admitiu Tite. “Mas o 
sentido principal do período 
era dar oportunidades aos 
atletas com uma minuta-

experientes, disputar com os 
outros estar na competição 
oficial”, declarou Tite. 

Bastidores - O ex-atacante 
Washington foi confirmado 
nesta terça-feira como o novo 
diretor de desenvolvimento 
do futebol brasileiro, cargo 
criado em abril e que teve 
Juninho Paulista no posto 
até junho, quando o penta-
campeão assumiu a função 
de coordenador técnico da 
Seleção Brasileira.

A pasta de desenvolvi-
mento do futebol é respon-
sável por guiar as ações do 
futebol brasileiro a longo 
prazo e integrar os diversos 

departamentos da CBF. Entre 
as atividades do setor, está o 
controle da destinação dos 
recursos oriundos da Fifa e 
Conmebol.

“Estamos muito felizes 
com a chegada destes no-
vos profissionais ao time 
de gestão da CBF. Craques 
em suas áreas de atuação, 
eles compartilham do nosso 
compromisso de acelerar o 
desenvolvimento do futebol 
brasileiro em todas as suas 
vertentes, dentro e fora do 
campo”, disse o presidente 
Rogério Caboclo.

“É um pra zer enorme 
assumir a diretoria de desen-
volvimento da CBF. O nosso 

Técnico encerra fase de oportunidades 
e fala sobre desempenho dos novatos

Tite avalia 
apostas na 
Seleção 
Brasileira

Lucas Figueiredo / CBF

Depois de uma sequência negativa, a Seleção Brasileira superou a Coreia do Sul por 3 a 0 e já pensa nas Eliminatórias para a Copa do Mundo de 2022

futebol está crescendo cada 
vez mais e buscando solu-
ções para que esteja sempre 
evolução. A pasta é v ista 
como estratégica pela enti-
dade para fomentar o esporte 
em todo o país”, declarou o 
ex-jogador.

C o m  p a s s a g e n s  p o r 
Caxias, Ponte Preta, Atlhe-
tico-PR, São Paulo e futebol 
japonês, Washington con-
quistou seu principal título 
no Brasil em 2010, ano que 
se sagrou campeão nacional 
pelo Fluminense. Aos 44 
anos, ele segue como o séti-
mo maior goleador da histó-
ria do torneio, com 126 gols 
marcados em 201 partidas.

gem maior e com os novos 
surgindo e se afirmando”, 
acrescentou o treinador.

Contra a Coreia do Sul, 
por exemplo, Tite promoveu 
cinco alterações na equipe 
titular da Seleção. Uma das 
novidades do treinador para 
o duelo em Abu Dhabi, o 
lateral esquerdo Renan Lodi 
brilhou ao dar passes para o 
primeiro e o terceiro gols da 
Seleção Brasileira.

“Vou dar exemplos: quan-
do tem Paquetá, Fabinho, 
Militão e Lodi jogando o que 
jogaram, você diz: ‘Opa!’. 
Eles chancelam. Começa 
a ter nesses garotos a pos-
sibilidade futura de, mais 

Passeio 
Ciclístico 
‘Treme Terra’ 
no domingo
Niterói irá receber o 2° Passeio 
Ciclístico Treme Terra, neste 
domingo (24), a partir das 8h, 
saindo da Praça Araribóia, no 
Centro. As inscrições podem 
ser no 12°BPM e nas lojas 
Amazonas Bike, da Rua Barão 
de Amazonas, no Centro, ou da 
Avenida Roberto Silveira, em 
Icaraí, e as camisas poderão 
ser retiradas no dia do evento.

O passeio é promovido pelo 
12°Batalhão Polícia Militar de 
Niterói, conta com o apoio da 
Secretaria Municipal de Espor-
tes e Lazer e tem como objetivo 
principal estimular a população 
a adotar hábitos saudáveis, em 
especial a prática de atividades 
esportivas ao ar livre.

A largada será às 9h, em 
frente à Praça Arariboia, na Av. 
Visconde do Rio Branco, pas-
sando pela Av. Milton Tavares 
de Souza, seguindo pela Av. 
Almirante Benjamin Sodré, pela 
Av. Engenheiro Martins Romeu, 
pela Praia João Caetano, che-
gando na Av. Jornalista Alberto 
Torres, e seguindo por Icaraí na 
Rua Mariz e Barros, na Av. Ro-
berto Silveira até chegar na Av. 
Marquês de Paraná, finalizando 
na Av. Jansen de Melo (no pátio 
do 12º BPM). Mais informações 
no 12º BPM ou nas filiais da 
Amazonas Bike.

Segundo a diretoria, dois meses devem ser quitados no dia 26

Glorioso consegue dinheiro 
para pagar atrasados

A  d i r e t or i a 
do Botafogo 
sabe como é 
i m p or t a nt e 
ter um clima 
saudável em 

um momento que o time 
luta contra o rebaixamento 
no Campeonato Brasileiro. 
Por isso mesmo se empe-
nhou para quitar os dois 
meses de salários atrasa-
dos. Um empréstimo junto 
ao Banco BMG foi aprovado 
e o dinheiro entrará nos 
cofres do clube na próxi-
ma segunda-feira. Assim, 
no dia 26 de novembro os 
atletas receberão a parte 
que lhe é devida.

O empréstimo foi feito 
ao clube, porém, com di-
rigentes dando aval para 
a transação, se compro-
metendo caso o clube não 

consiga honrar seus com-
promissos. Com isso, o 
elenco vai entrar em campo 
no dia 27 para enfrentar a 
Chapecoense, em Santa Ca-
tarina, com os vencimentos 
em dia. Porém, antes disso, 
neste domingo, tem o duelo 
com o Corinthians, no Es-
tádio Nilton Santos, no Rio 
de Janeiro (RJ), às 18h, pela 
34ª rodada do Campeonato 
Brasileiro.

Para este compromisso 
o Botafogo perdeu o za-
gueiro Joel Carli, que vai 
ter que cumprir suspensão 
por ter sido advertido com 
o terceiro cartão amarelo 
na derrota de 1 a 0 para o 
Athletico Paranaense, em 
Curitiba (PR). A sua vaga 
será preenchida por Mar-
celo Benevenuto, que vai 
formar dupla no setor com 

Gabriel após se recuperar 
de lesão na perna direita. 
O lateral-esquerdo Yuri, 
que cumpriu suspensão 
no Paraná, volta na vaga 
de Lucas Barros. A equipe, 
porém, será definida ape-
nas nas últimas atividades 
da semana.

Com 36 pontos conquis-
tados, o Botafogo está fora 
da zona de rebaixamento, 
porém, está com apenas 
um ponto a mais que o 
Fluminense, que hoje abre 
a zona da degola. Por isso, 
vencer no domingo em casa 
é fundamental. O Alvinegro 
evitar fazer contas para 
escapar do risco de cair, 
porém, a comissão técnica, 
nos bastidores, acredita 
que mais dois triunfos de-
verão ser suficientes para 
esta meta ser atingida.

Equipe quer evitar surpresa nos minutos finais para mirar a Libertadores

Gigante da Colina trabalha 
para evitar gols no fim

O Va s c o f oi 
pu n ido con-
tra o Goiás no 
e m p a t e  p o r 
1 a 1 em São 
Januário com 
um gol no fim 

do jogo. Aos 51 minutos o 
colombiano Oswaldo Hen-
ríquez acabou marcando 
cont ra. Porém, não é a 
primeira vez que o Cruz
-Maltino acaba sofrendo 
tentos decisivos na reta 
final dos jogos. Diante do 
Atlético-MG e do Grêmio, 
derrotas por 2 a 1 como 
mandante e visitante, res-
pectivamente, os gols do 
triunfo dos rivais foram no 
fim, com o time perdendo 
dois pontos.

Contra o Goiás e nos 
empates por 1 a 1 com o 
Fortaleza, no Nordeste, 

e com o Avaí, em São Ja-
nuário, foram seis pontos 
perdidos. Se não fossem 
esses descuidos ainda se-
ria possível, por exemplo, 
sonhar com uma vaga na 
Copa Libertadores.

Justamente por conta 
disso que o elenco sabe que 
precisa melhorar.

“Nós sabemos que pre-
cisamos estar sempre aten-
tos e por isso mesmo va-
mos trabalhar ainda mais 

para que essas situações 
não voltem a acontecer. 
Ainda temos jogos impor-
tantes nesta reta final e 
queremos somar o máximo 
de pontos possível”, disse o 
goleiro Fernando Miguel.

O zag uei ro L ea nd ro 
Castán pensa de maneira 
parecida.

“Vamos trabalhar cada 
vez mais para evitar que 
essa situação se repita”, 
disse o defensor.

O elenco iniciou nesta 
quarta-feira a preparação 
para o duelo da quinta-
feira da próxima semana 
cont ra o São Pau lo, no 
Morumbi, pela 35ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. 
O time será definido pelo 
técnico Vanderlei Luxem-
burgo somente nas últimas 
atividades da semana.

Gilberto fala sobre as 
críticas na reta final

Aos 26 anos e 
com rodagem 
por outras equi-
pes do futebol 
carioca, o ano 
de 2019 tem sido 

desafiador para o lateral-
direito Gilberto. Um dos 
mais cobrados pela torcida o 
jogador chegou a ser vaiado 
pela torcida. Com 35 pontos, 
o Fluminense abre a zona de 
rebaixamento. O atleta falou 
com a imprensa após a ativi-
dade de ontem no CT Carlos 
Castilho.

“Foi o momento em que 
mais me conheci. Não ti-
nha v iv ido um momento 
assim de o torcedor estar 
pegando tão firme no meu 
pé como foi dessa vez. Eu 
tive que ouvir e ficar calado 
muitas vezes, passando ali 
no corredor, com torcedor 
bem pertinho falando coisas 
ruins, com minha família 
do lado. Sou um cara de 
pavio curto, explosivo, e me 
controlei bastante porque 
eu sei que o torcedor está 
na razão dele, quer o clube, 
que é grande, brigando em 
cima, e se as coisas não dão 
certo e tiver um jogador para 
eles escolherem para ser o 
mais cobrado, vai ser isso”, 
comentou. 

O jogador que não foi 

uma unanimidade na tem-
porada, precisou trabalhar 
para recuperar o posto de 
titular e acredita que a co-
brança da torcida se dá por 
acreditarem que ele pode 
render mais em campo.

“Ano passado fiz um óti-
mo ano e a torcida me abra-
çou. E eles querem o Gilberto 
do ano passado. Entendo 
isso. Trabalho bastante mi-
nha cabeça para entrar em 
campo e dar meu melhor. 
Eles podem ter certeza que 
estou me doando ao máxi-
mo, trabalhando forte, tra-
balhando duro. O que puder 
fazer eu estou fazendo para 
poder ajudar o clube. Todos 
os treinadores que passa-
ram por aqui confiaram em 
mim e agradeço muito. Eles 
sabem do meu potencial. 
O clube acredita em mim. 
E tenho certeza que até os 
torcedores que me cobram 
acreditam em mim, esperam 
de mim o melhor, por isso 
estão me cobrando. Podem 
acreditar que estou fazendo 
o máximo e minha hora vai 
chegar ainda esse ano”.

Precisando somar pon-
tos para fugir da degola, o 
Fluminense ainda tem pela 
frente no Brasileirão: CSA, 
Palmeiras, Avaí, Fortaleza e 
Corinthians.

Lucas Merçon / Fluminense FC

Gilberto fala sobre a cobrança da torcida tricolor na reta final do Brasileiro

Corinthians
Dom 24/11 - Engenhão

Chapecoense
Qua 27/11 - Arena Condá

Internacional 
Sáb 30/11 - Engenhão

Ceará
Qua 27/11 - Maracanã

Palmeiras
Dom 01/12 - Arena Palmeiras

Avaí 
Qua 04/12 - Maracanã

CSA  
Seg 25/11 - Rei Pelé

Palmeiras 
Qui 28/11 - Maracanã

Avaí
Dom 01/12 - Ressacada

São Paulo
Qui 28/11 - Morumbi

Cruzeiro
Seg 02/12 - São Januário

Bahia
Qua 04/12 - Fonte Nova

O atacante Neymar vem 
se recuperando de uma 
lesão na coxa esquerda 
e dúvidas sobre seu es-
tado de saúde seguem 
pairando sobre os tor-
cedores do Paris Saint-
Germain. Na noite da 
última terça-feira, po-
rém, o craque foi visto 
no aeroporto de Madri 
e deu fim aos rumores.
“Estou perfeito, estou 
perfeito”, disse o cami-
sa 10 a um jornalista. A 
resposta veio em relação 
à partida contra o Real 
Madrid, pela Liga dos 
Campeões, no dia 26.

Ney pronto 
para o Real

Com tempo 
para trabalhar, 
equipe pega o 
São Paulo, dia 
29, pela 35ª 
rodada
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Ansiedade. Esse é o senti-
mento do torcedor rubro-
negro, que, após 38 anos, 
vai poder assist ir ao Fla-
mengo disputando uma fi-
nal da Copa Libertadores da 
América. Como é costume 
em grandes decisões, a tor-
cida f lamenguista preparou 
uma grande festa antes do 
embarque dos jogadores.

Torcidas organizadas ru-
bro-negras se uniram para 
realizar uma grande mani-
festação de apoio ao time 
no Ninho do Urubu, centro 
de treinamento da equipe, 
em Vargem Grande. Mais 
de 10 mil de f lamenguistas, 
segundo a Polícia Militar, 
f izeram uma grande festa 
de despedida com músicas 
de apoio, bandeiras, faixas e 
sinalizadores, em frente ao 
CT, onde os jogadores rea-
lizaram o último treino no 
Rio antes de embarcarem. 
Aos gritos de “É campeão!” 
e “Jogaremos juntos!” o ôni-
bus do Flamengo foi “carre-
gado” pelos torcedores.

Em uma rede social, o 
Flamengo divulgou que, por 
instruções de órgãos de se-
gurança e da administração 
Rio-Galeão, o embarque da 
delegação seria realizado 
em uma área restrita, não 
havendo contato com os 
torcedores.

“A diretoria e o depar-
tamento de futebol agra-
decem o apoio da Nação 
Rubro-Negra em mais um 
momento histórico do nos-
so clube! Jogaremos juntos! 
É importante destacar que o 
procedimento envolve uma 
questão log íst ica f unda-
mental da delegação, já que 
o clube precisa cumprir o 
regulamento da Conmebol 
e estar em Lima, no Peru, 
até 20h (horário local) do 
dia 20/11. Por orientação 
dos órgãos de segurança e 
da administração Rio-Ga-
leão, o Clube de Regatas do 
Flamengo informa que o 
embarque da delega-
ção para Lima será 
realizado por uma 

mo ao terminal de cargas, 
torcedores se aglomeravam 
pa ra da r o ú lt i mo apoio 
aos jogadores antes da via-
gem ao Peru. Uma pequena 
confusão aconteceu no mo-
mento em que o ônibus da 
delegação passava pela área 
limite para os torcedores. 
A polícia, que realizava a 
escolta dos jogadores, pre-
cisou usar bombas de gás 
e spray de pimenta pa ra 
dispersar os f lamenguistas 
mais exaltados. Um portão 
caiu, mas ninguém f icou 
ferido gravemente.

Com uma hora de atra-
so, a delegação embarcou 
rumo a Lima às 16h28. 

J á  e m  s o l o  p e r u a n o , 
nesta quinta-feira, às 10h 
no  h or á r io  de  L i m a ,  o s 
jogadores rea l i za m o pr i-
mei r o t rei no n a c a pit a l 
do Per u. Na sex ta, o t rei-
n o  a c ont e c e  n o  m e s m o 
horá r io e às 17h30 acon-
tece o reconhecimento do 
g ra mado do Monumenta l 
de L i ma. A g ra nde deci-
são acontece no sábado, 
à s  17h (de Br a sí l i a ) ,  no 
Monu menta l de L ima.

Torcedores lotam o Ninho e 
“carregam” o ônibus até o Galeão

Nação ‘joga 
junto’ antes 
do embarque 
para Lima

Alex Ramos

Desde as primeiras horas da manhã, torcedores se aglomeraram na porta do Ninho do Urubu para dar o último apoio ao time

Isabelle Villas Boas
isabelle.villasboas@ofluminense.com.br

ent rada a lternat iva. Não 
haverá contato com torce-
dores e imprensa”, dizia a 
nota.

Porém, nada impediu a 
invasão r ubro-neg ra nas 
ruas ao entorno do Galeão. 
Em vídeos divulgados nas 
redes sociais, é possível ver 
milhares de f lamenguistas 
seguindo a pé pela Ponte 
Velha da Ilha do Governa-
dor, em direção ao aero-
porto. Já no Galeão, próxi-

‘Churrasquinho’ na porta do Ninho
Mu itos f l a meng u i st a s 
planejam um churrasco 
para acompanhar o jogo 
de sábado, típico progra-
ma do torcedor brasileiro. 
Mas um grupo de amigos, 
moradores de Niterói e 
São Gonça lo, resolveu 
começar a preparação 
dos aperitivos um pou-
co mais cedo. Com um 
cooler repleto de cer-
veja eles fizeram um 
churrasco na porta 
do Ninho do Urubu, 
para acompanhar a 
festa realizada pela 
torcida.

“O feriado só aca-
ba na seg u nda. Ou 

melhor, na terça, por-
que segunda é com o 

Vasco! Só conseguimos 
pensar na conquista do 

título, estamos vivendo 
por essa partida! Já pre-
paramos o churrasco para 

discutir a esca lação do 
Mais Querido”, af irmou 
um dos amigos.

Alex Ramos

Torcedores de Niterói e SG aproveitaram para fazer churrasco no Ninho

Sósias 
marcam 
presença 

Jeferson Sales, de 34 anos, 
o sósia do Gabigol, já é 
íntimo dos torcedores. 
Com bom humor, ele não 
conseguia andar tranqui-
lamente sem ser abordado 
por torcedores que pe-
diam selfies.

“Estou vivendo um 
momento da minha vida 
que jamais imaginei que 
viveria. Estou gostando 
muito do reconhecimen-
to e não ligo de tirar foto 
a cada minuto. Agora só 
falta o Flamengo trazer 
o título para coroar esse 
capítulo especial da minha 
vida”, afirmou o Gabigor-
do, como é chamado por 
alguns torcedores.

Quem fez também fez 
sucesso pelo Ninho foi o 
Gabigolzinho, que tem 
sido uma figura presente 
nos jogos do Flamengo no 
Maracanã.

“Desde que o Gabigol 
chegou no Flamengo, ele 
começou a imitar a come-
moração quando fazia os 
gols na escolinha de futebol 
que ele faz parte. No jogo 
contra o CSA, no Maracanã, 
ele pediu para que eu pin-
tasse o rosto e o cabelo dele 
igual o da Gabiol. Foi um 
sucesso em casa setor que 
passávamos, todos pediam 
para tirar foto. O Gabigol 
até postou uma foto dele”, 
contou Walace Rebelo, pai 
do pequeno Emerson, de 5 
anos, o Gabigolzinho.

Um dos mais assedia-
dos pelos torcedores foi o 
sósia do técnico Jorge Je-
sus. Com um cartar escrito 
“Hoje tem Jesus no contro-
le”, por onde ele passava, 
era parado aos gritos de 
“Mister!”.

Artilheiro da 

Libertadores em 2019, 

o atacante Gabriel 

Barbosa, o Gabigol, é a 

principal esperança de 

gols na decisão

Jesus 
trabalha o 

psicológico
O técnico do Flamengo, 
Jorge Jesus, vem tendo 
seu trabalho enaltecido 
no time, que está muito 
per to de conqu ista r o 
t ítu lo do Ca mpeonato 
Bra si lei ro. Porém, ele 
sabe que a conquista da 
Copa Libertadores é o 
grande desejo da torcida 
e  da d i retor ia .  Ju st a-
mente por isso ele vem, 
juntando com os demais 
membros da comissão 
técnica, trabalhando o 
aspecto psicológico do 
grupo.

Depois de conquistar a América 
na edição de 81, o Flamengo 

esperou o intervalo de 38 anos 
para voltar a disputar uma final 

do torneio continental.

Com quatro títulos de 
Libertadores (86, 96, 2015 e 
2018), o River Plate busca a sua 
quinta honraria do troféu mais 
cobiçado da América.

Visita à Cidade Maravilhosa
Caio Fernandes e Júlio 
Prado, moradores de Vi-
tória, no Espírito Santo, 
tinham tudo programa-
do para assistir à grande 
final da Libertadores no 
Chile. Com a mudança 
da partida para Lima, os 
flamenguistas de Vitória 
decidiram viajar para o 
Rio de Janeiro com a in-
tenção de viver de perto 
a atmosfera rubro-ne-
gra que tomou conta da 
cidade.

“A passagem para 
Lima estava fora do 

nosso orçamento. Como 
já tínhamos pedido fé-
r ias no t raba l ho pa ra 
acompanhar o Flamengo 
nessa reta final da Liber-
tadores, decidimos vir 
para o Rio acompanhar 
de perto a preparação 
para o jogo mais impor-
tante da nossa v ida. E 
vamos ficar até semana 
que vem, com a esperan-
ça de acompanhar o jogo 
do título do Campeonato 
Brasileiro também”, dis-
se o torcedor se referindo 
a pa r t ida do próx i mo 

dia 27, onde o Flamengo 
irá enfrentar o Ceará, 
podendo ser heptacam-
peão do Brasileirão, caso 
o Palmeiras empate ou 
perca para o Grêmio nes-
te dom i ngo. A lém dos 
capixabás, rubro-negros 
de diversos municípios 
do Estado do Rio de Ja-
neiro, chegaram a cidade 
ontem, com a intenção de 
permanecer até domingo 
com o objetivo de ver os 
ca mpeões retor na ndo 
com a Taça Libertadores 
da América.

Alexandre Vidal / Flamengo


